

ANTE LA INTERNACIONAL CRISTIANA

EL PAPEL DE ESPAÑA

En nuestro editorial del día 21, después de subrayar algunas de las bases que integran los estatutos de la Confederación Internacional de Sindicatos obreros cristianos, aprobadas en el reciente Congreso de La Haya, concluimos, una vez más, que la actuación internacional del sindicalismo cristiano es el único dique contra la ola bolchevista. Hoy hemos de estudiar lo que España ha hecho o está haciendo para agregar el esfuerzo de sus factores sociales católicos a la acción internacional cristiana.

En el proyecto de estatutos de la Confederación Internacional de Sindicatos Obreros Cristianos, y en su artículo 5º se establece que la «Confederación no admite como miembro más que a una sola Confederación por cada país». Si los organismos españoles, pues, no se unen, si la sindicación católico-obrera española no se nacionaliza, ¿qué Federación o Confederación, qué entidad asumirá, y logrará la representación de todos en la Confederación Internacional? ¿Se daría el espectáculo de disputarse esa representación?

Convergamos en que la intervención española en el Congreso de La Haya fué muy modesta. Primeramente, por un sensible conjunto de circunstancias, sólo estuvo representada la Federación de Sindicatos católicos libres, domiciliada en Pamplona. No lo estuvieron ni los organismos católico-obreros domiciliados en Madrid, ni los domiciliados en Valencia. Y todavía la representación de aquellos Sindicatos católicos españoles la llevó un dinamitador.

La unión que preconizamos, sobre ser indispensable para la admisión en la Confederación Internacional, evitaría se repitiese el caso de que los obreros católicos españoles fueran incongruentemente representados por un dadas, y salta a los ojos que, con estas palabras no ponemos en litigio méritos individuales algunos. Ni en hipótesis cabe admitir que entre los obreros católicos españoles no haya uno... muchos capacitados para llevar la voz nacional. ¿Quizás faltan recursos? Pues aún esta falta obliga a la unión, que multiplicaría las probabilidades económicas, y que haría más generosa la protección de las clases sociales, de la opinión pública.

LO DEL DIA

Campañas intencionales

Fundándose en el suceso que publicamos ayer—un hombre muerto y otro herido por la Guardia civil en Murcia—, algunos diarios reanudan sus enconadas campañas contra la Benemérita y el Cuerpo de Seguridad.

La Guardia civil intenta detener a dos hombres, contra uno de los cuales tiene indicios serios de ser autor de un asesinato. A la voz de «alto» de los guardias contesta el presunto culpable con ametralladora armada y vías de hecho; su compañero se da a la fuga. En la lucha muere el primero y es herido el otro.

Y aquí fue Troya... en ciertas redacciones! Defendérsele la Guardia civil! No dejar escapar al que desobedece en intimación! Eso es juzgar intencionalmente. Se asesine a unos guardias en Barcelona, que se asesine a un cabo de Seguridad, que se asesine a un agente de Policía en La Coruña, que se asesine a un obrero y a otro obrero no hay protestas sindicadas... para eso no hay protestas sindicadas, para eso no hay protestas sindicadas, para eso no hay protestas sindicadas.

Para la fuerza pública no hay atenuantes. Ni por cumplir un deber, ni siquiera para defenderse, podrá hacer uso de sus armas sin caer en la acusación de asesinato. Los que tal piensan y dicen carecen de todo criterio de sociabilidad y merecerían vivir en estado de salvajismo troglodítico.

A esas campañas antisociales no puede prestarse ningún periódico de orden. Aun admitiendo y es lo más que podría admitirse, que en el suceso de Murcia haya habido alguna imprudencia inicial en los guardias, en cuanto al fundamento de la detención intentada—y mayor imprudencia es la del supuesto inocente que contesta a una intimación con amenazas armadas o intenta la fuga—, podrá ello lamentarse, pero no justificarse una indignación—ne sería más justo reservar para los crímenes premeditados y cobardemente ejecutados contra ciudadanos y defensores de la sociedad.

Si no velamos por el prestigio de la fuerza pública, perderá ésta el último aliento que puede animarla a cumplir su deber. En otros tiempos, cuando la criminalidad era más rara y, sobre todo, menos antisocial, no necesitaban la Guardia civil y los Cuerpos policiales de un grado de valor tan extraordinario como es menester ahora para afrontar la ferocidad revolucionaria. Si hoy se corren riesgos mayores y mucho más frecuentes, sin retribución material proporcionada, ¿qué menos debe hacer la sociedad que aumentar la retribución moral de gratitud y de respeto hacia quienes con tal abnegación la defienden?

Con motivo del anuncio de que se va a dictar una real orden aclaratoria de la que reguló el precio y tamaño de los diarios, un colega de la mañana se alarma y da a entender que esta anunciada real orden va especial y premeditadamente dirigida contra sus particulares intereses.

Creemos que hay en ello una ofuscación y que, en realidad, no se trata más que de aclarar el sentido y asegurar el cumplimiento de las disposiciones contenidas en la real orden de 13 de junio último.

El régimen de enseñanza. Nuestro estimado colega «El Correo Español» se hace eco, como se hizo EL DEBATE en editorial del día 20, de las numerosas y enérgicas protestas que ha suscitado la última tanda de exámenes. Después de nuestro citado editorial hemos seguido recibiendo protestas y de nuevas que como el colega guardamos en cartera para ocasión oportuna.

«Dico muy bien «El Correo Español» que, para la eficacia de las campañas en pro de las reformas de enseñanza, es indispensable el concurso de los padres o familiares de los alumnos, tan alejados, desgraciadamente, de su verdadero puesto y que con su apatía son cómplices del lastimoso estado en que yace la educación nacional».

En cuanto a la necesaria merma de atribuciones, supresión del privilegio de imprimir libros de texto, separación de las diferentes docenas y examinadora y demás plantillas medidas que señala el colega, expresamos ya nuestra opinión, y sobre ella no perderemos ocasión de insistir.

Crédito para la Embajada francesa en el Vaticano

Los griegos ocupan e incendian Andrinópolis

Los gasistas de San Sebastián entran al trabajo

EN MADRID.—Ayer se siguió despachando aceite en los puestos municipales. — Se promovieron varios alborotos y en la calle del Espíritu Santo dieron los guardias una carga, de la que resultaron algunos heridos. — Las cigarreras asociadas y no asociadas han nombrado sus representantes para que, en unión del señor Salgado, comandante de Policía, propongan el medio de solucionar el conflicto pendiente.

AGITACION SINDICALISTA.—Se presentan al trabajo los gasistas (San Sebastián). — Un regimiento de Caballería preparado para ir a Bilbao (Vitoria). — Rechazada la propuesta obrera, se cree que el sábado acordarán el paro los metalúrgicos. — La huelga de los de construcción es total. Se ha extendido a la provincia, y alcanza a 8.000 hombres en la capital. — Se teme el paro general (Bilbao). — Anunciada el «clock-out» en Sabadell y la huelga textil por solidaridad con los de Tarrasa en esta capital. — A uno de los detenidos como asesino del señor Pons, se le encontraron documentos comprometedores. — Nuevas diligencias por el asesinato del señor Bravo Portillo (Barcelona).

OTRAS NOTICIAS.—La Cámara de Comercio protesta contra los fabricantes de calzado, y pide que no se autorice la exportación de pieles (Lugo). — Explosión de grisú en Barruelo (Palencia). — Un plante en la cárcel (Málaga). — El «Reina María Cristina» zarpó para La Habana (Gijón).

EXTRANJERO.—El emir Faycal acepta el ultimátum de Gouraud, imponiendo el mandato de Francia en Siria (Londres). — La Cámara francesa ha aprobado los créditos para la Embajada cerca del Vaticano, con motivo de la reanudación de relaciones (París). — En Roma continúa la huelga tranviaria. De los incidentes resultó muerto un policía (Roma). — Las tropas griegas han ocupado Andrinópolis (Londres). — Los bolchevistas amenazan con ir contra Polonia (Praga). — Hungría, por su parte, está dispuesta a oponerse militarmente a los desmanes bolchevistas (Budapest). — Polonia se prepara para una batalla decisiva (Londres). — Las tropas de Wrangel han ocupado Novonicoletsk (Estocolmo). — Continúan los disturbios en Irlanda. Los «sinn-feiners» atacan al Ejército y a la Policía (Londres).

Se teme el paro general en Bilbao

La huelga de construcción se extiende a toda Vizcaya.—Fuerzas preparadas en Vitoria.—Una protesta de la Patronal de Barcelona

LA PATRONAL. UNA PROTESTA. La representación en Madrid de la Federación patronal de Barcelona nos envía la siguiente nota:

«La Federación Patronal de Barcelona, que esperaba confiada una energía activa de la Patronal de Vitoria para dar fin a los procedimientos criminales que al día de hoy impone de nuevo para propagar su nefanda doctrina, ha visto desatadas sus esperanzas, y ha de alzar denodadamente su voz más enérgica protesta contra los viles asesinatos cometidos en Barcelona, de los que recientemente han sido víctimas varios obreros y un patrono.

Las circunstancias que rodean el último atentado, ponen al descubierto toda la trama del sistema que siguen los Sindicatos para que prevalezca su tiranía sobre el honor que a los mismos obreros causa el proceder de sus directores.

Quebrantada la organización sindicalista porque las masas proletarias habían de repudiarse el cuanto advirtieran que tal doctrina había fracasado como táctica, no halla medio más adecuado para resurgir de nuevo, que impensado por el terror a los que se rebelan contra sus maquinaciones, reproduciéndose por las calles de la ciudad, con aquellas escenas que precedieron a los acontecimientos de Marzo de 1919 en que impunemente fueron asesinados cuatro obreros se declaraban decididos adversarios del absorbente Sindicato Único.

Sin garantías para su vida, sin esperanza alguna de que los autores hallen la sanción que imponen las leyes, convencidos de que el Jurado se ha convertido ya en un espectáculo de farándula, prostituyendo la misión altísima que está llamada a cumplir, no hay medio humano ni racionalmente posible de que prevalezcan los sanos instintos de regeneración advertidos entre las clases obreras para que una Era de paz y de sostengo en el orden social les compensen las desventajas de pasados errores.

El Poder Público persistió en su endemia de indiferencia; se halla ausente de toda protección la vida y la tranquilidad de los patronos y de los honrados obreros, y por ese camino no tardará el propio Poder Judicial en lamentar tardíamente la indefensión en que les coloca.

No esperamos tampoco que tengan en esta ocasión mayor éxito que en anteriores, nuestros ataques que, a pesar de la indignación que nos domina ante los hechos que vienen sucediéndose, nos formamos mutuamente, aleccionados por la experiencia; pero queremos advertir a la opinión pública, que no estando dispuesto a permitir retroceder, indolentes a nuestros perseguidores, no habremos de extrañar que lleguemos a una situación de violencia, intensificando y agravando la crisis producida durante los últimos meses del pasado año.

Madrid, 22 de Julio de 1920.

En Vizcaya. PETICIONES DENEGADAS. BILBAO, 22.—Conforme se había anunciado, hoy entregaron los patronos metalúrgicos sus contestaciones a los obreros. En cuanto a fijar el salario mínimo, dicen que esto se hizo en el extranjero para que pensar los jornales mequinos en relación con la mano de obra; pero no ocurre así en Vizcaya, donde, desde 1914, se han aumentado los salarios en un 110 por 100, en tanto que el de la mercancía sólo representa el 105 por 100. Añaden que si hasta ahora la situación de la industria metalúrgica permitió la elevación de jornales, la incertidumbre actual no aconseja la implantación del jornal mínimo.

A la petición del abono del 100 por 100 sobre las horas extraordinarias también se contesta negativamente, estimando que al presión causaría un gravísimo que branto a la industria.

En cuanto al abono de jornal íntegro en caso de accidente del trabajo, contestan que esto debe ser objeto de una medida legislativa que obligue con carácter general.

A la propuesta de creación de escuelas industriales para el perfeccionamiento de los obreros, responden los patronos que este proyecto está pendiente de estudio en la Diputación provincial, que es a quien incumba realizar esta idea.

También contestan negativamente al aumento de dos pesetas en los jornales de los obreros eventuales.

Los patronos terminan aconsejando a los obreros que ocan su representación a la Comisión que hasta ahora ha venido gestionando estos proyectos, para estudiar la manera de llegar a una fórmula de concordia.

PARO GENERAL. Al conocerse la contestación patronal, se ha producido una viva excitación entre los obreros. Estos celebrarán una asamblea el próximo sábado, donde se creó con bastante fundamento que quedará planteada la huelga.

FRANCIA Y EL VATICANO

Se aprueba el crédito

PARIS, 22.—El presidente del Consejo ha sido escuchado esta mañana por la Comisión de Hacienda sobre el proyecto de ley relativo al restablecimiento de las relaciones diplomáticas con el Vaticano.

Después de oír al presidente del Consejo, la Comisión de Hacienda decidió pasar a la discusión de los artículos y adoptó en principio el crédito. Por fin aprobó el conjunto del proyecto del Gobierno.

DE IRLANDA

Siguen los desórdenes

LONDRES, 22.—Los desórdenes ocurridos en la noche última en Belfast, han ocasionado la muerte a tres personas; los heridos son muy numerosos. Se han saqueado 180 tiendas, y los gastos se calculan en 150 libras esterlinas.

LONDRES, 22.—El secretario de Estado por Irlanda, contestando a una pregunta, ha manifestado que calcula en dos millones de libras esterlinas la importancia de los desórdenes producidos en Irlanda por los «sinn-feiners» en 1919 y 1920. Desde el 1 de enero de este último año hasta el día 20 de actual, añadió, han sido muertos cinco policías en Dublín y 46 en otras poblaciones de Irlanda. Dijo al terminar que el Gobierno no tiene noticia alguna del general Lucas.

ACCION CATORICA

Estableciendo solidaridad

VALENCIA, 22.—Han llegado el presidente de la Federación local de Sindicatos católicos, y el secretario de la sección del arte textil de Tarrasa.

Vienen a estudiar las instituciones sindicales valencianas y a afianzar el compañerismo y solidaridad entre los obreros católicos.

BILBAO, 22.—Se ha posesionado la nueva Directiva de la Federación Católico-Agraria de Vizcaya, prometiendo el presidente laborar con empeño contra la usura.

El representante belga

BRUSELAS, 22.—M. Paul Hymans, saldrá el martes por la mañana para San Sebastián, donde asistirá a la reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones.

En Alava

TROPAS PREPARADAS. VITORIA, 22.—El regimiento de Caballería de Alfonso XIII y el de Infantería de Cuenca han recibido orden de preparar todos sus efectivos y estar dispuestos para salir con destino a Bilbao al primer aviso.

En Barcelona

DETENIDOS A LA CARCEL. BARCELONA, 22.—Al anochecer ingresaron en la cárcel Domingo Font y Baldomero Martínez, detenidos ayer en la calle de Sepúlveda después del asesinato del patrono señor Pons.

Al primero se le ocupó una pistola y listas con nombres de patronos y obreros, horas de entrada y salida en los talleres, domicilios, itinerarios y otros detalles.

Baldomero Martínez parece que nada tiene que ver con el asesinato del patrono, encontrándose casualmente en el alporoto, y fué detenido por encontrarse una pistola.

AMENAZA DE MUERTE

La Guardia civil de la barriada de Sans ha detenido a un sujeto de veinti ocho años de edad, y de oficio fundidor, llamado Federico Ferrer, por haber amenazado de muerte repetidas veces, en unión de otros individuos, a un compañero de trabajo que se negaba a aceptar el cargo de delegado del Sindicato a que pertenecía.

En Vizcaya

PETICIONES DENEGADAS. BILBAO, 22.—Conforme se había anunciado, hoy entregaron los patronos metalúrgicos sus contestaciones a los obreros. En cuanto a fijar el salario mínimo, dicen que esto se hizo en el extranjero para que pensar los jornales mequinos en relación con la mano de obra; pero no ocurre así en Vizcaya, donde, desde 1914, se han aumentado los salarios en un 110 por 100, en tanto que el de la mercancía sólo representa el 105 por 100.

A la petición del abono del 100 por 100 sobre las horas extraordinarias también se contesta negativamente, estimando que al presión causaría un gravísimo que branto a la industria.

En cuanto al abono de jornal íntegro en caso de accidente del trabajo, contestan que esto debe ser objeto de una medida legislativa que obligue con carácter general.

A la propuesta de creación de escuelas industriales para el perfeccionamiento de los obreros, responden los patronos que este proyecto está pendiente de estudio en la Diputación provincial, que es a quien incumba realizar esta idea.

También contestan negativamente al aumento de dos pesetas en los jornales de los obreros eventuales.

Los patronos terminan aconsejando a los obreros que ocan su representación a la Comisión que hasta ahora ha venido gestionando estos proyectos, para estudiar la manera de llegar a una fórmula de concordia.

En Vizcaya

PETICIONES DENEGADAS. BILBAO, 22.—Conforme se había anunciado, hoy entregaron los patronos metalúrgicos sus contestaciones a los obreros. En cuanto a fijar el salario mínimo, dicen que esto se hizo en el extranjero para que pensar los jornales mequinos en relación con la mano de obra; pero no ocurre así en Vizcaya, donde, desde 1914, se han aumentado los salarios en un 110 por 100, en tanto que el de la mercancía sólo representa el 105 por 100.

A la petición del abono del 100 por 100 sobre las horas extraordinarias también se contesta negativamente, estimando que al presión causaría un gravísimo que branto a la industria.

En cuanto al abono de jornal íntegro en caso de accidente del trabajo, contestan que esto debe ser objeto de una medida legislativa que obligue con carácter general.

A la propuesta de creación de escuelas industriales para el perfeccionamiento de los obreros, responden los patronos que este proyecto está pendiente de estudio en la Diputación provincial, que es a quien incumba realizar esta idea.

También contestan negativamente al aumento de dos pesetas en los jornales de los obreros eventuales.

Los patronos terminan aconsejando a los obreros que ocan su representación a la Comisión que hasta ahora ha venido gestionando estos proyectos, para estudiar la manera de llegar a una fórmula de concordia.

Yo le contesté aconsejándole que redob...

EN SEGUNDA PLANA

Al paro general en Bilbao

EMOCIONARIO DE UN PEREGRINO

La silueta militar de la post-guerra

por Curro VARGAS

Un caso de incomprensión política

por Domingo MIRAL

Las carreras de caballos en Santander

por E.

CURIOSIDADES

por LAZARO

Revista de Revistas

por C. de ABEDO

EN CUARTA PLANA

CRÓNICA DE SOCIEDAD

por el Abato FARIA

EL TIEMPO

(DATOS DEL OBSERVATORIO)

Altura barométrica: 704,7; variación, -1,2.

Máxima lluvia en litros por metro cuadrado: 11, en Logroño.

Temperatura en Madrid, a la sombra: máxima, 32,26; mínima, 16,8.

En las demás regiones: máxima de 37 grados en Palma de Mallorca, mínima de 10 grados en Oviedo y Teruel.

Tiempo, probab'e, bueno, en toda España.

La impresión dominante es la de que el lunes se irá al paro general.

OCHO MIL HUELGUISTAS

El Sindicato de canteros, que es el único del ramo de construcción que no se había sumado a la huelga, lo ha hecho hoy, yendo también al paro la huelga de la construcción ha sido hoy, por tanto, completa, no sólo en Bilbao, sino en toda Vizcaya. En la capital, el número de obreros parados con este motivo, pasa de ocho mil.

OTROS DOS CONFLICTOS

Otras dos huelgas han surgido hoy, si bien de escasa importancia. La de los obreros en cemento Portland y la de embarnizadores.

La opinión está alarmadísima con esta inacabable serie de conflictos que hacen prever la proximidad de graves acontecimientos.

Las autoridades tienen adoptadas toda clase de precauciones en previsión de lo que pueda ocurrir.

EN GOBERNACION

MALAS IMPRESIONES

Anunció anoche el ministro que se ha resuelto la huelga de gasistas de San Sebastián. Dijo que se sigue buscando una solución de armonía para el restablecimiento de la paz entre los vitarros y los arribadores de Cádiz.

En Bilbao se acentúan las malas impresiones respecto a la huelga de metalúrgicos y mineros, sin que estén en claros ni los motivos ni las peticiones que puedan servir de razón para promover aquella.

Confirmando el señor Bergamín que el presidente de la Audiencia de la Coruña se ha hecho cargo del mando de la provincia, por haber hecho dimisión de su cargo el gobernador civil.

La primera noticia que yo tuve de la decisión del señor Castellón—siguió el señor Bergamín—, fué un telegrama, en que me anunciaba que presentaba la dimisión con carácter irrevocable.

Yo le contesté aconsejándole que redob...

LOS CONFLICTOS

¿"Lock-out" en Sabadell?

EN BARCELONA

SE EXTIENDE EL "LOCK-OUT"

BARCELONA, 22.—Comunican de Tarragona que el lock-out patronal continúa en el mismo estado.

La Asociación de patronos La Muta Febril ha publicado un manifiesto en que se da cuenta de las negociaciones realizadas para solucionar el conflicto.

Refieren los patronos que animados por un gran espíritu de concordia accedieron a aumentar en un 15 por 100 los jornales actuales; pero los obreros se negaron a aceptar, y por añadidura, exigen que la jornada sea de siete horas y media, en lugar de ocho.

El delegado que el gobernador civil envió a Tarragona continúa sus gestiones; pero la impresión de última hora no puede ser más pesimista.

Dicen de Sabadell que los fabricantes de aquella población se proponen declarar la semana próxima el "lock-out" a todos los obreros de las industrias textiles.

LOS VENDEDORES DE PERIÓDICOS

BARCELONA, 22.—Ha quedado solucionada la huelga de vendedores de periódicos, que comenzó en esta población hace cerca de un mes. En calles y kioscos han sido vendidos hoy todos los periódicos excepto "La Publicidad" y el "Diario de Barcelona", cuyos propietarios no han accedido a las peticiones formuladas por los vendedores.

TERMINA UNA HUELGA Y EMPIEZA OTRA

BARCELONA, 22.—En la estación de Barcelona número 1 de la compañía Madrid a Zaragoza y a Alicante han ocurrido al trabajo todos los obreros desorganizados que se habían declarado en huelga. En cambio, se han declarado en huelga los descargadores de algarroba en número de 70. Cobraban diez pesetas de jornal y exigen doce.

HUELGA POR SOLIDARIDAD

BARCELONA, 22.—Se dice que la semana próxima se declarará en huelga los obreros del arte textil de Barcelona, como acto de solidaridad con los de Tarragona.

Como de costumbre, a primera hora de la tarde de hoy, ha recibido el gobernador a los periodistas. Estos le han preguntado qué había de cierto en los rumores que circulaban acerca del disgusto reinante en la Policía.

Ha contestado el gobernador que no sabía nada de esto. Sólo podía decir que si bien la Policía trabaja sin fruto en el descubrimiento de algunos delitos, no puede negarse que trabaja con actividad.

Ha consultado a los jefes de la Policía y éstos han negado que existan motivos de disgusto.

En cuanto al hecho de haber llegado policías de Madrid, dice que fué a petición suya y en atención a que hay en libertad diferentes sujetos sobre los cuales conviene ejercer una estrecha vigilancia.

Añadió que se proponía adoptar varias medidas que por ahora mantiene reservadas, para conseguir un mejor éxito.

EN CADIZ

"LOCK-OUT" LEVANTADO

CADIZ, 22.—Se ha levantado el lock-out, abriéndose todas las bodegas y volviendo al trabajo los arremoladores, toneleros, carpinteros y pintores. Quedan por arreglar en este conflicto pequeñas diferencias.

EN CORUÑA

UNA AGRESION

FERROL, 22.—La huelga de empleados y obreros del arsenal presenta mejor aspecto, confiándose que en la entrevista que ha de celebrarse hoy se adelantará hacia la solución.

Los jornales que los obreros piden des-

de que comenzó la huelga ascenden a 400.000 pesetas.

Al salir del arsenal fué agredido el maquinista del remolador «Consorto» por los huelguistas.

EN HUELVA

LOS OBREROS, INTRANSIGENTES

HUELVA, 22.—Ha regresado a Madrid el delegado del Ministerio del Trabajo.

Antes de marchar, conferenció con los obreros huelguistas de la Compañía «Consorto», los cuales mantuvieron las condiciones ya presentadas.

En Huelva continúa la situación estacionaria. En las fábricas de harinas trabajan equipos militares. Reina tranquilidad.

EN GRANADA

SOLUCION PROVISIONAL

GRANADA, 22.—El conflicto de los huertanos y vendedores de frutas y hortalizas ha tenido solución provisional por la suspensión del cobro de las nuevas tarifas de consumos.

Mientras se estudia una fórmula de transacción, regirán las tarifas antiguas.

Los huertanos han desistido del propósito de dejar desabastecido el mercado.

EN GUIPUZCOA

LOS GASISTAS VUELVEN

SAN SEBASTIAN, 22.—Considérase solucionado el conflicto de los gasistas, pues se presentaron todos al trabajo.

La Junta auxiliar de la fábrica ocupase ahora de la amortización de 24 plazas que no son necesarias.

LA CARESTIA

Toledo sin pan

¿Se elaborará con centeno?

TOLEDO, 22.—Hoy se ha vendido al vecindario gran cantidad de pan de munición, pues en vista de la carencia absoluta de harinas, ha habido necesidad de hacer uso de las existencias de harinas que tenía almacenadas la Administración militar.

Dióse que de continuar el presente estado de cosas, se comenzará a fabricar pan de centeno y cebada.

A SETENTA PESETAS

ZARAGOZA, 22.—Se ha celebrado una reunión, convocada por el alcaide, para tratar del abastecimiento de trigo.

Acudieron algunos 100 labradores.

El alcalde les pidió un concurso, y contestaron que estaban dispuestos a secundar los planes del Ayuntamiento; pero aseguraron que mientras se tasase a 66 pesetas los cien kilos, no cediarán un solo grano, estando dispuestos a quemarlo antes. Sólo venderán el trigo a precio superior a 70 pesetas.

No pudieron adoptarse acuerdos.

DE VITORIA

Arden tres casas

VITORIA, 22.—A las cinco de esta madrugada se ha declarado un violento incendio en la sotera mercadería situada en la calle Nueva, propiedad de la Sociedad Agustín Ibarrola. El fuego se propagó a dos casas contiguas, que han sufrido desperfectos de importancia. Los daños son de consideración. No hubo desgracias personales.

ULTIMA HORA

Al paro general en Bilbao

Hoy irán a la huelga 25.000 metalúrgicos y mañana los tranviarios.-Autoamión despedido en Santander

BILBAO, 23.—Hasta esta madrugada ha estado reunido en la Casa del Pueblo el Comité de metalúrgicos con las Directivas que integran el ramo.

Después de amplia deliberación sobre la respuesta dada por los patronos, se acordó declarar la huelga general a las seis de la mañana de hoy viernes.

Este acuerdo causará el paro de más de 25.000 obreros, obligando a suspender sus trabajos a Altos Hornos, Vasconia, Construcciones Navales y otras importantes factorías.

A pesar de lo avanzado de la hora en que se ha conocido la noticia, ésta ha producido enorme sensación.

BILBAO, 23.—Continúa el reuelo y los comentarios por la declaración de la huelga general metalúrgica.

Díese que también irán al paro los mineros.

Los obreros del gremio de transportes han acordado no levantar las mercancías de los muelles ni conducirlos, para impedir que puedan ir a trabajar esquiroleros en la carga y descarga.

En vista de que no se han recibido noticias de Bruselas constando a las peticiones de los tranviarios, éstos irán a la huelga mañana sábado, a las doce.

También el personal de vías y obras de esta Empresa ha formulado peticiones de mejoras, anunciando la huelga para caso contrario.

Fuerzas del regimiento de Infantería de Garelano, 43, están preparadas para salir de madrugada para la zona fabril.

MAJAGA, 22.—Se encuentran en huelga las clases sanitarias del distrito de Caín, a las que prestan solidaridad los médicos de otros pueblos, que se niegan Coira, a las que prestan solidaridad los atrasos que les adeuda el Ayuntamiento.

SAN SEBASTIAN, 22.—El conde de Romanones, hablando del anuncio del banquete con que se dijo le obsequiarían

EL VIAJE DE LOS REYES

Hoy llegan a San Sebastián

PARIS, 22.—Al almuerzo dado hoy en honor de sus majestades los Reyes de España por los embajadores de Gran Bretaña, en esta capital, asistieron: el embajador de España en París, el embajador de Italia y condesa de Bonin Longare, el ministro de Justicia francés y señora Lhopiteau, el señor Paleologue, el embajador de Gran Bretaña en Berlín, lord Dabernon, sir M. Henky, el señor Paderewski, el señor Bonec, el general Weygand y el comandante Fequant.

BURDEOS, 22.—Se afirma que los Reyes de España llegarán esta noche, de paso para San Sebastián.

PARIS, 22.—El embajador de España, señor Quiñones de León, ha dado en su palacio de la avenida Marceau, una comida en honor de los Reyes de España.

Entre los invitados figuraban el presidente del Consejo francés y su esposa, el presidente del Senado, señor Bourgeois, el de la Cámara de diputados y la señora de Peret; el embajador de Inglaterra, el de Italia y la condesa Bonin Longare, el señor Hermitte con su esposa, la duquesa de San Carlos, los marqueses de Viana y Bendaña, la duquesa de la Tremouille, el conde y la condesa de Castellano y el conde de Contatut-Biron.

DE PAMPLONA

El Rey se alojará en la Diputación

La Federación Católico-Agraria le hará peticiones

PAMPLONA, 22.—La Federación Social Católico Agraria, proyecta entregar al Rey una exposición de las aspiraciones de los agricultores, en relación con el trigo y otros cereales.

PAMPLONA, 22.—A las siete de la mañana, en el tran eléctrico de Pamplona a Sangüesa, marcharon los congresistas a Aotz, donde visitaron el serradero de la fábrica de la Sociedad Irati. Desde allí fueron a Roncesvalles, entrando en Francia por Valcarlos. Comerán en San Juan, visitarán Buguairre y entrarán en España por Puerto Osendo.

Mañana se celebrará la colocación de la primera piedra del monumento a los últimos defensores del reino de Navarra.

Después de este acto, se hará una visita al Colegio de capuchinos de Lecor, donde se les obsequiará a los congresistas con una merienda.

PAMPLONA, 22.—Ultimase los detalles de preparación de las habitaciones del Palacio provincial, que ocuparán el Rey y su séquito.

El Rey asistirá a la sesión de clausura del Congreso Vasco, presidirá la procesión y asistirá en la Catedral a un solemne «Te Deum».

La sociedad del tiro de pichón, ha invitado al Monarca a la tirada del domingo, en la que se disputará la copa del Rey.

Se cree que asistirá a dichos actos el presidente del Consejo.

PAMPLONA, 22.—Los congresistas han regresado satisfechísimos de su excursión a la frontera, siendo obsequiados en San Juan de Pied de Port, donde se almorzaron a ambas naciones, tocándose la Marcha Real y la Marsellesa.

La Diputación ha publicado una nota dando la grata noticia de la venida del Rey y señalando el programa de los actos que se ejecutarán en su honor, entre otros, solemne recepción de autoridades y un «lunch» en los jardines del palacio.

Se está preparando el adorno de las calles por donde pasará la regia comitiva.

LOS TRENES

Choque en Castellón

Descarrilamiento en Sevilla

CASTELLON, 22.—El expreso de Valencia a Barcelona ha chocado con un tren de mercancías en la estación de Santa Magdalena. Afortunadamente, uno de los vagones se desató de la cuenta del peligro y frenó rápidamente, evitando así una verdadera catástrofe.

Muchos vagones del mercancías quedaron fuera de la vía.

Los camarerros del coche restorán sufren lesiones de escasa importancia.

SEVILLA, 22.—Al llegar a la estación de Ronquillo, en la línea de Cala, descarriló un tren de mercancías, sin que hasta ahora se haya averiguado las causas.

Recientemente el guardafreno Antonio Jiménez y herido el conserje Antonio González Durán y Manuel Domínguez. Estos últimos era la primera vez que trabajaban después de la huelga.

De San Juan de Aznalfarache salió un tren de socorro.

PARA SEPTIEMBRE

El Rey a Larache

CADIZ, 22.—Asegúrase que el Rey embarcará en Cádiz para Larache en septiembre próximo, haciendo el viaje en el yate «Giralda», que se encuentra ahora en el arsenal de La Carraca haciendo reparaciones.

También se dice que el señor Dato vendrá en la primera quincena de agosto a visitar La Carraca y la Escuela Naval.

DE GIJON

Sale el "María Cristina"

GIJON, 22.—Ha llegado al puerto del Musel el transatlántico «Reina María Cristina», que no atraco en el muelle, embarcando más de 250 pasajeros y 70 toneladas de carga, mediante gabarras. También se repostó de carbón.

Todas estas operaciones se efectúan sin incidentes.

A las siete zarpó para La Coruña.

LOS INGLESES EN MESOPOTAMIA

Quieren establecer un Gobierno árabe

LONDRES, 22.—Esta tarde en la Cámara de los Comunes Lloyd George ha declarado que el Gobierno inglés tenía la intención de establecer en Mesopotamia un Gobierno árabe. El primer ministro añadió que no comprendía por qué los atacaban los árabes a las fuerzas inglesas en este país.

Según él, las dificultades actuales no son sino temporales, y no ve ninguna razón para renunciar al mandato sobre Mesopotamia.

A Mr. Rappet, subsecretario de Estado en los Negocios Extranjeros, contestó Lloyd George que no estaba obligada Inglaterra a cooperar con el Gobierno francés en las operaciones militares entabladas actualmente por Francia contra los árabes en Siria.

Churchill, ministro de la Guerra, ha anunciado al Parlamento que después de un grave combate, una columna inglesa había conseguido llevar socorro a la guarnición de Emmeika, en Mesopotamia, que se encontraba rodeada por un enemigo superior en número.

SIRIA

FAYCAL, ACEPTA

LONDRES, 22.—Se ha confirmado la exactitud de la noticia referente a la aceptación por parte del emir Faycal de las condiciones que le fueron impuestas en el ultimátum de Gouraud.

BEYRUTH, 22.—Las condiciones del ultimátum del general Gouraud al emir Faycal, y que este último ha aceptado, son las siguientes:

Reconocimiento del mandato francés en Siria; libre paso en la vía férrea de Nayak-Alep; ocupación de Alep y de las estaciones de la línea; abolición inmediata del reclutamiento forzoso; restablecimiento del ejército sirio con los efectivos que tenía en 1919; libre circulación de la moneda siria; castigo de los autores de los atentados cometidos contra las tropas francesas.

La ocupación de los puntos previstos por este ultimátum se efectúa actualmente.

BEYRUTH, 22.—El general Gouraud ha dirigido una proclama a las poblaciones de Alep, Homs, Hamah y Damasco, en la que invita a todos los elementos de paz y de orden a que se unan a Francia, con el fin de poner en razón a los extremistas, cuyas violencias arbitrarias interrumpen el desenvolvimiento normal del país.

El general Gouraud anuncia que dará pruebas de moderación; pero que no tolerará ningún atentado contra franceses o cristianos.

Las poblaciones han acogido con satisfacción esta proposición.

HISPANOAMERICANISMO

Conferencias en Inglaterra

LONDRES, 22.—El embajador de España en esta capital, señor Merry del Val, pronunciará el día 29 del actual el discurso de inauguración de la nueva serie de conferencias iberoamericanas, que se darán en la Universidad de Cambridge, de la cual será nombrado doctor honorario.

Entre otros conferenciantes españoles figuran don Ignacio González Llobera, don Salvador de Madariaga, don Antonio Pastor y el ex embajador de Gran Bretaña en Madrid, sir Maurice De Bunsen, los cuales disertarán acerca de España.

Acerca de la América latina disertarán los señores Da Gama, embajador del Brasil en Londres; don Francisco de la Barra, ex presidente de la república de Méjico; sir Ebert Gibson, ex presidente de la Argentin Rural Society, y el señor Sanin Cano, conferenciantes español de Edimburgo.

DE BELGICA

La jornada de ocho horas

BRUSELAS, 22.—Después de algunas observaciones, la Cámara ha adoptado, por 142 votos contra 13, el conjunto de los proyectos de la ley de la jornada de ocho horas y de la semana de cuarenta y ocho.

DE DINAMARCA

El Rey guarda cama

COPENHAGUE, 22.—El Rey de Dinamarca, que como es sabido, sufrió una caída del caballo durante su visita oficial al Schleswig, recibió mayor daño del que al principio se creyó.

En efecto, aunque sufriendo bastante, el Rey quiso asistir a todas las fiestas proyectadas; pero a la hora presente ha tenido que guardar cama.

A consecuencia del accidente, los proyectados viajes a Londres y París tendrán que aplazarse.

CHILE Y PERU

Mútuas expulsiones

SANTIAGO DE CHILE, 22.—El ministro de la Guerra ha acordado restablecer la censura, a causa de las alarmantes noticias que vienen publicándose ciertos periódicos.

SANTIAGO DE CHILE, 22.—Se ha celebrado una asamblea de jóvenes conservadores a la que han asistido 5.000 personas. Han pedido al Gobierno que expulse a todos los peruanos habitantes en Chile y la anexión definitiva a la república de Tarma y Arica.

LIMA, 22.—Las autoridades han expulsado del país al comandante del ejército chileno señor Serrano Montaner, acusado de realizar en el Perú un espionaje por cuenta de su Gobierno.

EL EX KRONPRINZ

V A A DOORN

AMSTERDAM, 22.—Comunican de Wieringen al «Telegraaf» que el ex Kronprinz Federico Guillermo de Prusia ha marchado a Doorn, acompañado de su ayudante y del burgomaestre de Wieringen, con objeto de visitar a su familia.

Esta visita se halla relacionada con la reciente muerte de su hermano, el príncipe Joaquín.

BOLCHEVISMO

La población civil abandona Varsovia

Las tropas de Wrangel ocupan Novonicolaievsk

HOSTILIDADES

Para la batalla decisiva

LONDRES, 22.—El corresponsal militar del «Daily Telegraph» en Varsovia telegrafía:

«El Consejo de la Defensa nacional, después de haber discutido extensamente la respuesta del Gobierno bolchevista, ha votado por unanimidad su confianza al jefe del Estado y ha decidido concentrar todas las fuerzas de la nación en la línea ferroviaria de Brest-Litovsk a Bielostok. Este movimiento tiene por fin librar una batalla decisiva contra los bolchevitas.

Si las tropas rojas compromete esta concentración, pues el enemigo ha atravesado ya el Niemer, y ha ocupado, sin duda alguna, Gredno.»

El corresponsal añade:

«A la hora en que recibían ustedes estas líneas se sabrá ya el destino de Varsovia. Si los polacos consiguen combatir y combatir, hay una gran probabilidad de que obtengan una victoria; pero si continúan su retirada, se habrá decidido la suerte de la capital de Polonia.»

MISIONES ALIADAS A VARSOVIA

PARIS, 22.—M. Millerand ha recibido ayer tarde a los miembros de las Misiones francesas e inglesas que los Gobiernos francés e inglés se han puesto de acuerdo para enviar a Polonia, con el fin de examinar la situación y estudiar las medidas que se deberán adoptar para ayudar al Gobierno polaco.

Esta noche saldrán las dos Misiones para Varsovia.

Las Misiones francesas están compuestas del general Weygand, principal colaborador del mariscal Foch; Jusserrand, embajador de Francia en Washington, y Vigon, jefe adjunto en el ministerio de Negocios Extranjeros.

La Misión inglesa está compuesta del embajador de la Gran Bretaña en Berlín y del general Baddiffe y de sir Maurice Hankey.

BESTOCOLIMO, 22.—Apoyados por la flota, las tropas de Wrangel han desembarcado cerca de Krivaya-Kossa, entre Mampol y Tazanrog y han ocupado Novonicolaievsk. En los otros puntos del frente no ha habido ningún cambio.

Los comandados bolcheviques, aunque declaran que no tienen ya que liquidar más que el frente polaco y el resto del ejército de Wrangel han reconocido que todavía existen en frentes del Cáucaso, de Tashkent y del Este.

Se registran en Rusia diversos movimientos de insurrección que amenazan con extenderse.

Ante la ofensiva de Wrangel los bolchevitas han enviado con toda urgencia refuerzos al frente Sur. Las divisiones 15 y 42, que estaban destinadas al frente polaco y el quinto regimiento letón llamado de Moscú y la 33 división han llegado de Ekaterinoslav. También han llegado a 40 división de Moscú, la brigada de reserva de Doudenny y la de Tanagerod.

En total, 83 regimientos de Infantería y 22 de Caballería. A esto hay que añadir la columna de Głob, que se compone de 7.000 soldados de Caballería y que ha sido enviada por Wrangel.

Los ejércitos del general Wrangel esperan contribuir a mejorar la situación crítica de los polacos.

COMIENZA EL ÉXODO

POLDHU, 22.—Según las últimas noticias sobre la situación de Polonia, recibidas en París, el elemento civil de Varsovia está abandonando la ciudad.

DESPUÉS DE POLONIA, HUNGRÍA

PRAGA, 22.—La «Tribuna» publica las declaraciones de un jefe bolchevista que se encontraba en Berlín, y según las cuales el ejército rojo marchará sobre Hungría, una vez que haya terminado la campaña polaca.

Este plan, cuyo fin sería el restablecimiento del régimen bolchevista en Hungría, está, según parece, en relación con el viaje de Bela Kun.

HUNGRÍA ESTÁ DISPUETA

BUDAPEST, 22.—En su discurso programático, Tótesky, nuevo presidente del Consejo, ha ofrecido la ayuda militar de Hungría contra la Rusia bolchevista y ha declarado, entre otras cosas, que Hungría es el último baluarte de la Entente contra el bolchevismo.

Hablando del Gobierno austriaco, Tótesky en términos muy enérgicos, le ha hecho responsable del bolchevismo y de la huida de Bela Kun.

Hablando de Francia, preconizó la ordenación política inmediata de Hungría hacia Francia.

LA ACTITUD DE ALEMANIA

BERLIN, 22.—Ante la Comisión parlamentaria de Asuntos Exteriores ha informado hoy el ministro de Negocios Extranjeros, señor Simons, declarando, entre otras cosas, lo siguiente:

«Por nuestra declaración de neutralidad queda puesto de manifiesto que vivimos en paz con Polonia y con Rusia; pero protegemos nuestras fronteras contra las tropas de ambos países.

En el caso de ser franqueadas nuestras fronteras por fuerzas rusas o polacas, éstas serán desarmadas en el acto.

Si la Entente tuviese propósito de considerar a Alemania como territorio útil al tránsito y movimientos de retaguardia en una acción contra Rusia, en el caso de ser sostenida Polonia por los aliados, alemán alguno se doblegaría calladamente ante semejante pretensión ni prestaría a ésta la menor ayuda ni apoyo.

MATERIAL DE GUERRA A VARSOVIA

LONDRES, 22.—El «Daily Chronicle» cree saber que parte del material de guerra entregado por Alemania será enviado a Varsovia, y que algunos centenares de oficiales franceses han recibido la orden de estar dispuestos a salir para Polonia.

NOTICIAS VARIAS

Krassin irá a los Estados Unidos

WASHINGTON, 22.—El departamento de Estado no confirma los rumores que han corrido estos días, según los cuales, Krassin había pedido autorización para venir a los Estados Unidos. Se cree de todas maneras, que este viaje va a realizarse y que Krassin irá a los Estados Unidos en las mismas condiciones de Martins, actual representante de los soviets.

FRANCIA HARÁ HONOR A SU PALABRA

PARIS, 22.—Millerand, hablando ayer en la Cámara francesa, dijo que la contestación bolchevista era sumamente impertinente.

Al preguntarle si los aliados se opondrían a que fuese invadida Polonia, contestó: «Francia hará honor a su palabra, y estoy seguro de que la Gran Bretaña hará lo mismo.»

DE ROMA

Continúa la huelga tranviaria

Un policía muerto

ROMA, 22.—Como era de esperar, a consecuencia de los violentos tumultos ocurridos ayer noche, ha continuado hoy la huelga de tranvías.

Un policía, herido en la cabeza por un tranviario, con una barra de hierro, ha sucumbido a consecuencia de las heridas.

ROMA,

Un caso de incomprensión política

La tiranía en la escuela

El cerebro de ciertos políticos españoles, que han conseguido algún relieve personal, es como el centro de una circunferencia, del cual parten los radios, que se extienden hasta el perímetro del territorio nacional.

Les es extraño todo lo que no les cabe en la cabeza o no sirve para satisfacer directamente sus aspiraciones más o menos ambiciosas. De esta suerte simplifican los gravísimos problemas, que el regionalismo plantea, a una relación puramente geométrica.

El regionalismo empieza para ellos con la relajación de lo que llaman vínculos y lazos de la patria y termina en el separatismo, que es la rotura total de esos vínculos. En realidad, no aplican esa relación de distancia a la unidad moral de la patria, sino al disfrute pacífico de sus prebendas o a las maniobras, que ponen en juego para conseguirías.

Es inútil hablarles de los mil problemas vivos y reales, que el centralismo resolverá mal o no resolverá nunca y cuya solución tendría gran eficacia para la unidad y el engrandecimiento de España.

Se encuentran en el caso de un tribunal inepto: cuanto más se esfuerce el opositor en demostrar sus conocimientos, mayor empeño pondrá el tribunal en afirmar su pedantería y en negarle sus aplausos y sus votos.

Muchos de nuestros políticos se escandalizarían, si les dicen que mantienen una especie de tiranía en las escuelas de las regiones, donde no se habla castellano y, especialmente, en el país vasco euzcalduna (donde se habla ese idioma).

No es este lugar adecuado para referir los inconvenientes que la imposición del castellano, exclusiva de la lengua regional, para todas las enseñanzas de la escuela produce en el alma del maestro y de los niños, cuando no pueden entenderse, por desconocer sus respectivos idiomas o porque la ley

prohíbe al maestro el único idioma que los niños conocen.

Si el entendimiento de algunos políticos pudiera alguna vez — que no puede — rebasar la reducida esfera de sus ambiciones y meditar unos momentos sobre este absurdo de nuestras leyes, estoy seguro que se apresurarían a subsanarlo y romperían las cadenas espirituales de una raza.

Pero es inútil; para todas las reclamaciones de carácter regional tienen una sola contestación: entonan un ditirambo hueco y sonoro en honor de la patria, lanzan unos cuantos apóstrofes resonantes contra el infame separatismo y se quedan tan satisfechos como debieron quedarse don Juan de Austria en Lepanto, Hernán Cortés en Méjico o el Gran Capitán en Cerifola.

Yo desearía que los lectores reflexionaran unos breves instantes sobre el siguiente hecho:

Una Comisión de la sección de Instrucción pública de la Junta de Cultura vasca visitó la escuela de un pueblo de Vizcaya. Vieron el local, conversaron con el maestro. Terminada su misión, se disponían a marchar del pueblo.

Uno de los visitantes rogó al maestro enviara un chico para que avisara a uno de sus compañeros, que se encontraba en aquel momento charlando con unos vecinos a alguna distancia de la escuela.

— Con mucho gusto — respondió el maestro —; pero habrá de darle usted el recado al chico, porque yo no puedo entenderme con él.

Un acta notarial, haciendo constar este hecho, presentada en el Parlamento, sería más decisiva para demostrar las monstruosidades de nuestra legislación escolar que la elocuencia de cincuenta discursos.

¡Pobres niños y pobres maestros! Separatistas con esto las estridencias separatistas y decid, si no encontráis alguna relación de causa o efecto.

Domingo MIRAL

EMOCIONARIO DE UN PELERINO

La silueta militar de la post-guerra

El tranvía de San Pietro a San Giovanni, una de las mejores líneas de Roma, está servido por ingleses.

— ¡Bui... bui...! — exclamó la cobradora, que viste un guardapolvo gris hasta los pies y cubre su cabeza con una cocha numerada.

— ¿Cuántos preguntamos tímidamente. Ella nos mira y sonríe. Ese cuantito, dicho con defectuosa pronunciación, nos delata como extranjeros. Sin contestar a la pregunta, la cobradora nos alarga el billete, y nosotros lo ofrecemos en la palma de la mano varias monedas, para que ella recoja el importe.

— ¿Usted no es italiano, me parece... — nos dice en francés.

— No; soy español.

— ¡Ah!... ¿Español? — exclama en casi perfecto castellano. — Una servidora ha vivido cinco años en España, en una gran ciudad de España: en Barcelona! Mi marido era camarero de hotel.

— ¿Catalán, quizá?

— No, señor; de Sorrento; pero estando en Génova lo contrataron para uno de los mejores hoteles de Barcelona, y allí nos fuimos... Allí aprendí yo a hablar el español; es decir, un poco de español; ¡que ya casi he olvidado!

— ¿Nada de eso! Lo habla usted muy bien. ¿Y ahora trabaja aquí en Roma su marido?

— La pobre ha hecho un gesto doloroso.

— ¡Ojalá, señor! ¡Ahora estoy completamente sola, por desgracia! ¡Todos murieron, el marido y los dos hijos; los tres en la guerra! ¡Qué cosa tan horrible es la guerra, señor!... Nos casamos muy jóvenes, ¿sabe? El mío marido tenía veintidós años; una servidora no contaba aún los diez y seis... No lo extraño. Las mujeres no hacemos unas mujercitas muy pronto. Yo a los quince años representaba veintidós... Por eso ahora que acabo de cumplir los treinta y nueve, parece... que tengo ocho o diez más.

— ¡Al revés! Ocho o diez... menos.

— ¡Ah...! ¿gracias! Es una galantería muy española, pero... no es así! ¡Había usted estado en Italia antes? ¿Conocía usted Roma?

— No; y conocerla fue siempre uno de los anhelos de mi vida... Por cierto que si en algunas cosas la imaginación fue más allá de la realidad, en conjunto Roma, la Roma del Vaticano, de las Catacumbas y del Coliseo, excede en grandezza y en poder emotivo a cuanto se pudo soñar.

— ¡Sin duda, y eso que esta Roma, esta hermosa Italia, es hoy sólo un recuerdo de lo que fue hasta hace seis años!... Italia, tan alegre siempre, está ahora triste, muy triste. ¡Ha padecido tanto y está sufriendo tanto! ¡Perdido en la guerra, lo más florido de su juventud, y el hambre la acoha ahora, la muerte la mata! Esos campos, estos campos, sufrían de hambre... ¡La vida es un imposible, señor! Por eso verá usted que yo he cogido, que no hay un solo día de paz... Huelgas... rebeliones... lucha... ¡que no es más que hambre! En Milán, en Ancona... aquí mismo, puede que dentro de unas horas estalle la huelga.

— ¿La huelga general?

— Por lo pronto, solamente, de cocheros y tranvías... Después, ¡quién sabe! — murmura pensativa la cobradora.

— De manera... le interrumpimos — que usted también irá a la huelga...

— ¡No tendremos más remedio! Las tranvías son tan pocas!... ¡Ah, si las mujeres pudieran imponerse por el número!

— ¡Si las mujeres mandasen! ¡Verdad!

— ¡Oh, entonces!... Ni habría guerras, ni tantos odios, ni tantas desdichas, ni tantos desastres... ¡porque las mujeres, menos fuertes, menos sabias quizá que los hombres, tenemos, o cambiamos, más fe en la Providencia, más conformidad y más oración!

El tranvía se detiene en San Juan de Letrán, y nosotros nos despedimos con afecto de la amable e inteligente cobradora.

Al llegar al hotel varios amigos peregrinos me anunciaron que es un hecho ja

próxima huelga de coches y tranvías en Roma...

Los más audaces se disponen a seguir visitando todos los recovecos de la Ciudad Eterna, haciendo el comienzo a Bagdad, la mayoría, sin embargo, protesta con animadas tertulias contra esta nueva dificultad.

Veintidós horas después no circula en Roma ni un coche ni un eléctrico... La ciudad ha perdido en absoluto el uso de la vida. La gente no obstante, se pasea y discurre por las calles principales, tranquilamente, indiferentemente.

Amochoados y desde una terraza del «Corso Umberto», donde tenemos el «vermouth» con un simpático caballero italiano vemos desfilan tropas... No son pelotillas ni pelotones, sino un batallón entero de la Guardia real, otro batallón de Infantería y otro de Bersaglieres... Más tarde, y subiendo por la Via Cavour nos encontramos un regimiento de Caballería y varias secciones de ametralladoras.

Nuestro acompañante, al vernos callados y abstraídos, nos dijo:

— ¿En qué piensa usted?

— ¡Pienso, le respondo, en lo que gritarían y escribirían en España las «vestijas» de las curias «eserchie» democráticas si un Gobierno español hiciera desfilan por las calles de Madrid con motivo de una huelga de tranvías y coches todo este ejército, con ametralladoras y casco de trincheras!

— ¡Pues no le da la gana a usted dudar o no de la fuerza inflexible para que no pase nada! ¡Ya usted verá como no ocurre absolutamente nada!

— ¡Estoy persuadido de ello! ¡Y las tropas continúan desfilando por batallones y secciones para ocupar la ciudad militarmente... Por cierto que el espectáculo resulta interesante y nuevo para nosotros. Este ejército novísimo de la guerra y de la post-guerra es diferente del clásico ejército, todo viejos, marcialidad, rebulme de aceros, galones, corchetes, remolantes... Talis cosas tan indeseables, tanto bellas han pasado a la historia. El ejército ultramoderno, creado y perfeccionado con todas las enseñanzas de la «gran guerra» es, ante todo y sobre todo, un ejército «práctico» y con la máxima eficiencia para combatir y para vencer... Sin tropas silenciosas, con un uniforme gris bayoneta, sin colofones ni ringerangs. Las bayonetas empavonadas, no rebriban al sol. El oficial es sencillamente un «Fey-sow» con una teresiana verdadera, enturbidada, vendida de sport y unas «estrellas» casi invisibles. En vez de sable lleva un bastón como un juguete, y en cambio, porta en bandolera una magnífica pistola de repetición de gran calibre y unos maravillosos prismáticos de alcance enorme.

El uniforme de los jefes y de los oficiales es semejante. Todo color de tierra, sencillo, borroso, práctico, en campaña. Ni plumeros, ni cables, ni charoles, ni facinoras.

El oficial moderno no es un profesional de la bravura, sino un técnico para ganar batallas. El arma blanca, casi inútil hoy, escasa tanto como abundan los revólveres, instrumentos de destrucción y explosión.

He aquí la silueta militar de Europa: los oficiales italianos ingleses y franceses que nosotros hemos visto como una novedad.

La predicación del caballero italiano hubo de realizarse. La huelga famosa duró veintidós horas y... no sucedió nada.

— ¡Lo que observo, le dije dos días después es que Italia no ha desmovilizado apenas porque Roma parece un campamento, y gran parte de Italia igual!

— ¡Ni Italia, ni Francia, ni... nadie, como usted, desmovilizada!

— ¡Bueno, exclamo; pero, ¿no se iba a la guerra para acabar con el militarismo alemán?

— ¡Si señor, me contesta riendo, con el militarismo alemán, sí!... ¡Usted lo ha dicho!

Y el diálogo lo interrumpe el mundo desdeñoso de otro regimiento. Este es de Artillería.

Curro VARGAS
Roma, julio, 1920.

CURIOSIDADES

ESTEREOSCOPIA SIN APARATO

Dice «Le Matin» que acaba de hacerse un pequeño descubrimiento, gracias al cual una fotografía examinada a simple vista, da la impresión estereoscópica de relieve, exactamente igual que las fotografías estereoscópicas dobles examinadas en el aparato correspondiente.

Para obtener dicho resultado se utiliza la doble placa estereoscópica ordinaria; pero, en vez de sacar con ella el doble positivo hoy corriente, se efectúa la superposición de imágenes sobre un positivo único, recubierto de una tenue capa ondulada de colodión.

La fotografía así obtenida presenta un aspecto parecido a esas llamadas «fotografías anagólicas», que cambian de aspecto al mirárlas ligeramente, merced a un rayado similar al de la antedicha capa espacial de colodión. En suma, se disponen las dos imágenes de modo que cada ojo perciba una, de lo que resulta la impresión de relieve.

EL REVERSO DEL PROGRESO

Se ha advertido muchas veces cómo, a medida que adelantan las ciencias de aplicación, sus progresos son utilizados por los malhechores de todo género, quienes suelen apropiarse mucho en este punto a los encargados de perseguirlos.

Así, por ejemplo, la aviación. No hay todavía Policía aérea propiamente dicha; pero hay ya ladrones aviadores. (El verbo francés «voler» significa a la vez volar y robar. «Les voleurs qui volent» es un viejo equívoco que se ha hecho real).

El autor de una importante revista comitida en Londres, supo que la Policía había descubierto su señalamiento y domicilio, de modo que no podía confiar en escapar embarcándose. Entendió pues a un aerodromo particular y adquirió un avión con su piloto. En un par de horas estuvo libre de ciudades en tierra francesa. Habrá, pues, que sustituir el antiguo modismo «que le chechen un galgón», por este otro: «qué le chechen un halcón».

LOS REYES DEL MAR

Ya no serán los ingleses, según parece, pues los yanquis han resuelto arrebatarles el océano — no ya en el campo deportivo donde el yate inglés «Shamrock IV» lleva las de ganar la gran regata que se corre en estos días —, sino en cuanto a tonelaje de marina mercante.

Dentro de pocos días empezará a botarse al agua hasta 1.400 buques de nueve a doce mil toneladas, la mayoría de los cuales se hallarán terminados dentro de 1921; de modo que antes de dos años dispondrán los Estados Unidos de la más poderosa flota comercial de todo el mundo.

ABANICO PARLAMENTARIO

En la Cámara italiana existe la tradición, interrumpida durante la guerra, de que los periodistas encargados de la información parlamentaria obsequien al presidente de la Cámara, al llegar el viernes, con un abanico, en cuya confección suelen hacer los donantes algún alarde de ingenio.

Los periodistas de Montecitorio han renudado este año la costumbre, ofreciéndole al señor de Nicolai un abanico en cuyo reverso aparece la caricatura del obsequiado, que es el presidente más joven que tuvo jamás aquel Parlamento. El dibujo figura un niño con chichonera y andadores, que agita como campanilla presidencial un sonajero. Al reverso van las firmas de todos los periodistas.

LA BAJA... DEL EMERUDO

Entre las primeras materias que acusan alguna baja de precio en el mercado general figuran diversos metales, en especial la plata y también en menor proporción el oro. Se observa, sin embargo, un curioso fenómeno que es ya constante en casi todos los ramos del comercio.

Cuando subieron los precios del oro y la plata, subieron inmediatamente en las platerías, para el cliente comprador; en cambio, al particular que ofrecía en venta algún objeto de aquellos metales, se tardó bastante en cotizarle la subida.

Hoy, que se inicia la baja, en las platerías se vende y se venderá todavía por algún tiempo, probablemente, a los mismos precios de la época de alza; en cambio, al particular que va a vender oro o plata, se le advierte que estos metales «han bajado bastante».

No hay como tener la sartén por el mango. Cuando se decidieron los compradores a empuñarla, acomodando la compra a las inexorables normas que rigen la venta?

LALERO

Escuelas y maestros

MATERIAL DE ADULTOS

No ignoran los señores ministro y director general que se adecúan al Magisterio las consignaciones para material de adultos, correspondientes al segundo semestre de 1918 y a los dos de 1919. Representan cantidades que han sido adelantadas, por unos o por otros, supliendo la acción obligatoria del Estado.

Decimos por unos o por otros porque sabemos de muchas librerías que hasta la fecha no han podido liquidar las cuentas con sus clientes por ese concepto, y menos aún que tienen la atención de esperar.

Pero no sucede otro tanto con las Compañías eléctricas, las cuales, de no satisfacer la factura mensual a su presentación, a las veinticuatro horas han cortado la corriente, imposibilitando en absoluto las clases.

Conocemos bastantes maestros que solamente para luz han desembolsado en los últimos meses más de 100 pesetas. No es una suma de importancia; pero el señor España, que sabe apreciar y hacerse cargo de hechos y cosas, comprenderá que en estos tiempos en que la carestía va haciendo imposible la vida, todo hace falta.

Dejamos a su consideración la necesidad y conveniencia de apresurar el pago de esas obligaciones.

JUNTAS Y SECCIONES DE ENSEÑANZA

CANARIAS. — Convocado para nueva elección de plazas a los opositores de 1918.

HUELVA. — Declarando incurso en el artículo 171 al infierno don José M. Domínguez, por abandono de destino.

LEÓN. — Convocando a los opositores de la provincia en 1918 para nueva elección de plazas.

OVIEDO. — Advertiendo que las plazas a proveer en opositores de 1918 pueden solicitarse maestras y maestros, así como las resultas.

ANUNCIOS DE VACANTES

NORMALES. — La plaza de auxiliar de Labores en la de másteras de Cáceres; la de profesora de igual asistenta en la de Zamora; la de Gramática en la de maestras de Cuenca; y la de Religión en la de maestras de Tarragona.

Las carreras de caballos en Santander

IMPRESIONES

En nuestra crónica anterior hicimos una ligera indicación sobre el hipódromo santanderino, sin incluir ninguna descripción técnica. Es mejor o peor este hipódromo que los otros españoles? No es el objeto de esta colaboración porque participamos de ambas ciudades.

Para buscar las colocaciones, galopan los caballos «descendiendo», que es más buena que mala condición, que existe «velocidad». La línea recta tienen que galoparla en cuesta, lo que no es mala «fondo» y voluntad. La calidad de la tierra, algo espesa, unida a las frías lluvias, hacen que a la pista sea más pesada aún, consultando otro factor de resistencia. Todas estas circunstancias, el caballo vencedor debe ser el mejor, o dicho con más propiedad, el de más «clase».

Para la pista santanderina no es uniforme, presenta pocas ondulaciones, y esto, naturalmente, resta «regularidad». La línea opuesta es una pendiente bastante pronunciada, seguida por una curva poco abierta, disposición que forzadamente tiende a estropear la colocación, ya que no pocos caballos cogidos a la cuerda se ven obligados a veces a la fuerza, empujando a los otros. Entre otros pocos, está la falta de visibilidad. De paso diremos que el de Madrid tiene esta cualidad en grado superlativo.

La reunión de hoy correspondiente al cuarto día, a pesar de ofrecer premios muy ínfimos, ha tenido la misma asistencia que el último domingo, día del «Gran Premio». Y es que el tiempo ha favorecido espléndidamente, y por otro lado, se ha solucionado la huelga de tranvías, procurando con ello un medio de locomoción económico y bastante aceptable, que explica el que en la «mirada general» hubiera más público.

Las carreras en sí, si exceptuamos las del premio de los Pinares por la variación de los distintos itinerarios, resultan todas sobreabundantes, procurando cada una, sección diferente y de interés. Reuniremos una extractada reseña con un ligero comentario.

La carrera de vallas se ha reducido a una disputa reñida entre «Franch» y «Emisio»; los otros dos concurrentes se vieron inmediatamente imposibilitados por «Franch» y «Emisio». «Franch», que en obstáculos debutó en Madrid, se ha confirmado aquí; pero, fué vencido gracias a una enorme diferencia de peso: los kilogramos han dominado a la clase.

Actualmente, al marqués de los Trujillos se llevó a la ganadora, no se le puede dar importancia en su beneficio de cinco kilogramos, pues, sus aires o actitudes con los jockeys que los «jockeys», y se puede afirmar que es el mejor «gentleman» de la carrera.

La carrera militar por su distancia y diferencia de peso, parecía dar las mayores probabilidades a «Primossé», pero ésta fué batida por «Randolph». Más que en ningún hipódromo, la «regularidad» de carrera o aparente cambio de condición de un caballo, es aquí ostensible.

El esfuerzo de «Don Quijote» en el «Gran Premio», no ha impedido que «Bis» cuarenta y ocho horas, ganase fácilmente el premio de la Bahía, llevando el peso más elevado. «Bombard» partió algo mal, pero de todas maneras, no hizo «freno» en acostumbrado final imprevisto.

El premio de los Pinares, como ya indicamos, no ofreció ninguna particularidad; ha sido ganada en un «carter» por «Saint Gratien».

La carrera de reclamación ha dado lugar

DEPORTES

EL DOCTOR GUILLAMET

Misa en la Merced

BARCELONA, 22.—El Obispo doctor Guillamét, celebró esta mañana su primera misa en la iglesia de la Merced, en el altar mayor, ayudado por el economo y su familia.

El acto revistió gran solemnidad. Después de la misa subió al camarín de la Virgen y oró ante la imagen de la Patrona.

El domingo, a las diez de la mañana, hará su entrada oficial en la Iglesia Catedral.

En el Palacio Episcopal recibió numerosas visitas, entre ellas la del padre Martínez, Obispo del Camagüey y la de los periodistas que hacen la información en el Obisepado, a los que dijo que guardaba granos recuerdos de León y de Córdoba, y que dentro de poco marcharía a Olot para pasar allí el mes de agosto.

LO DE BRAVO PORTILLO

Asesinos a sueldo

Un plus por crimen

BARCELONA, 22.—Sigue insistiendo en que el juez especial que instruyó el sumario por el asesinato de Bravo Portillo tiene una nueva pista, en la que se fundan grandes esperanzas.

Es un hecho indudable que se ha efectuado la repetición del sumario, que ha sido declarado concluso, y que se instituyen nuevas diligencias en virtud de los aportados por una persona, cuyo nombre se reserva por razones fáciles de suponer.

Entre esas diligencias figura el reconocimiento, en rueda de presos, de varios detenidos por otras causas.

Dos de los reconocidos, según se asegura, lo han sido por testigos presenciales del asesinato los cuales afirman que uno de los dos fué quien disparó el último tiro contra el policía Bravo.

También se dice que a uno de los reconocidos pertenece la gorra que uno de los autores del asesinato perdió al darse a la fuga.

Han vuelto a prestar declaración muchas de las personas que lo hicieron cuando comenzó a instruirse el sumario.

Todo hace creer en que parte del velo que cubría el asesinato de Bravo Portillo llegará a descoserse.

Confirmando la existencia de una banda de asesinos, cuyas edades varían entre los diez y siete y los veintidós años.

Esta banda estaba constituida por unos individuos que cobraban diez duros semanales por ejecutar las órdenes que se les dieran.

Cuando comían algún delito cobraban, además de las ya dichas, una cantidad determinada y se les proporcionaba un medio para la fuga o en el caso de ser detenidos, se les daba una subvención por el tiempo que duraba esta, además de pagar los gastos de éstos.

CAMARA FRANCESA

Las relaciones con España

Comercio y transportes

(SERVICIO RADIOTELEGRAFICO)

LYON, 22.—Se habló ayer en la Cámara francesa del aumento de horas de trabajo, quedando libres los patronos para aumentar los salarios en proporción.

Se pide la reorganización de los ferrocarriles franceses para regularizar los transportes y reanimar la vida económica. También se pidió que dentro de breve plazo se emita un gran empréstito internacional de liquidación, cuyos servicios se asegure por la deuda francesa en España, préstamos a larga fecha para el pago de importaciones. También se habló de la terminación de las líneas ferroviarias transpirenaicas.

El ponente hizo saber que dos de dichas líneas se abrirán probablemente el año próximo: las de Barcelona y de Jaca.

Respecto al acercamiento intelectual francoespañol, el Congreso emitió el deseo que se intensificara el estudio de la Lengua española en los Institutos y colegios, y que la Lengua española venga a ser una de las lenguas vivas exigidas en los exámenes de nuestras escuelas militares.

Por fin se habló del reclutamiento de la mano de obra agrícola española con destino a Francia.

ADMINISTRACION DE EL DEBATE

HORAS DE OFICINA

Mañana... 9 a 12

Ayer... 9 a 12

UNA CONFERENCIA

LA EMIGRACION

BARCELONA, 22.—Esta tarde, a las diez, dió una interesante conferencia el diputado a Cortes por Tarrasa, don Alfonso Sala, en el Centro del Ejército y la Armada, sobre el tema: «El problema de la emigración».

Señaló la importancia de este asunto que fué tratado en el Congreso Internacional del Trabajo, celebrado en Washington, a pesar de que no figuraba en el programa.

Dijo que en España emigraban anualmente unos 200.000 hombres, y que aunque la emigración no puede evitarse, se puede encauzar, y para esto indicó la conveniencia de la creación de escuelas especiales de emigración, en las que fuesen educados debidamente los emigrantes para evitar que como ocurre en algunos países, fuesen explotados.

El conferenciante fué muy aplaudido.

EN ALMERIA

Contra la Diputación

ALMERIA, 22.—El Colegio de practicantes reunidos en la Casa de Socorro, se acordó visitar al gobernador para pedirle, exija responsabilidad a los diputados provinciales por la mala administración que realizan; comunicar al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación la anómala situación de la Diputación; denunciar al fiscal las extralimitaciones de algunas autoridades y reanudar la actividad de los sanitarios y las fuerzas vivas para realizar un milín en que se exponga la actual situación. También se pedirá al Gobierno remedios urgentes en beneficio de la salud de la provincia.

Servicio de verano

A nuestros suscriptores de Madrid que durante el verano se ausenten de la Corte, les serviremos, sin aumento de precio, la suscripción al punto en que fijen su residencia; debiendo satisfacer por anticipado el importe de un trimestre.

REVISTA DE REVISTAS

Invento de guerra alemán útil para la paz

La Marina de guerra alemana organizó, como es sabido, vastos campos de minas en las proximidades de la costa belga, en la desembocadura del Ebro y en toda la parte Sur del mar del Norte. Nada en la superficie, anunciaba el emplazamiento, de suerte que la navegación en esas parajes era extremadamente peligrosa.

Sin embargo, los navios alemanes circulaban fácilmente por el medio de esos campos de minas, gracias al empleo de un procedimiento que mantuvieron secreto durante mucho tiempo. Descubiertos después, fué también empleado por sus enemigos.

El procedimiento ha sido hecho público recientemente por el presidente de la Asociación británica para el progreso de las Ciencias. Los alemanes sumergían en los pasos que no estaban minados, cables aislados, fijados por uno de sus extremos en tierra y recorridos por corrientes alternativas. Los barcos iban provistos de aparatos muy sensibles que accionaban cuando el navio pasaba por encima de uno de esos cables. Encontrado el cable, bastaba seguirlo, dejándose guiar por un aparato especial.

Este dispositivo está basado sobre el fenómeno conocido de la inducción magnética, fenómeno perjudicial para ciertas instalaciones por las perturbaciones eléctricas que provoca; pero que en la aplicación a la dirección de los navios, es, por el contrario, extremadamente favorable.

Esta importante invención de guerra no tendrá menos valor durante la paz. En efecto, la entrada en ciertos puertos, estrechos y sinuosos, sólo puede intentarse con tiempo despejado. Cuando la bruma oculta las diversas señales que indican la dirección conveniente, la navegación es extremadamente peligrosa.

Con los cables guías, cuyo desarrollo puede alcanzar un centenar de kilómetros en longitud, un navio que conozca su posición aproximada por la telegrafía sin hilos, no tendrá más que navegar fijado a la costa hasta cortar la dirección del cable y seguir después el hilo piloto, que le conducirá a puerto con absoluta seguridad.

Es de esperar que los cables guías se instalarán en todos los puertos de entrada difícil, y que los navios llevarán obligatoriamente a bordo los aparatos necesarios, como van provistos de estaciones radiotelegráficas.

Se sabe ya que el Departamento de la Marina de los Estados Unidos procede en estos momentos a la instalación de dos cables guías, que permitirán a los navios arroyar sin dificultad con cualquier tiempo, el canal de Golden-Gate.

Los cables estarán unidos a una estación generadora que enviará noche y día por cable establecido a lo largo de la orilla derecha del canal, la señal «out» (salida) y en el establecido a lo largo de la orilla izquierda, la señal «in» (entrada).

Los navios provistos de los aparatos correspondientes podrán seguir su ruta sin

perder tiempo y sin recurrir a los servicios de un piloto especial.

El auxilio a los buques naufragos.

Numerosos son ya los barcos que en el momento de irse a pique han podido lanzar por medio de la telegrafía sin hilos, la famosa señal de socorro «S. O. S.» y hacer conocer por ese medio su posición a los navios que navegan en sus inmediaciones. Pero eso requiere que los captores estén constantemente en su puerto, lo que es imposible cuando el navio, como ocurre frecuentemente, no posee más que un radiotelegrafista.

El «Electrical Review» anuncia que la Compañía Marconi acaba de terminar la construcción de un transmisor automático especial, que accionará, en caso de siniestro, sobre unos timbres de alarma colocados en los navios, que responderán únicamente a la señal lanzada por aquel transmisor. De esa manera se logrará llamar inmediatamente la atención en todos los barcos que pasen dentro del radio de acción del transmisor, aunque los operadores no estén en sus puestos.

Nuevo procedimiento hidrográfico

La revista «Le Génie Civil» describe un procedimiento empleado por el servicio hidrográfico de Francia para determinar la profundidad del mar, valiéndose de explosivos. El sistema consiste en hacer detonar una pequeña carga explosiva en la inmediación de un barco en marcha; un micrófono sumergido a poca profundidad, y fijado a un costado del barco, a distancia conocida del punto de explosión, permite percibir la detonación y después su eco, reflejado el sonido por el fondo del mar. Estos dos sonidos son registrados en un cronógrafo, pudiéndose apreciar con gran aproximación el tiempo que media entre uno y otro. Ahora bien, conocido ese tiempo y la velocidad media del sonido en el agua, es fácil calcular la profundidad.

Los experimentos efectuados en el canal de la Mancha, dieron resultados muy satisfactorios. Se midieron profundidades comprendidas entre 80 y 100 metros.

Los sonidos secundarios, producidos por el movimiento del barco, fueron eliminados hasta tal punto, que una carga de dos gramos de explosivo fué suficiente para medir profundidades hasta de 200 metros.

C. DE ARTEDO

Contra la Diputación

ALMERIA, 22.—El Colegio de practicantes reunidos en la Casa de Socorro, se acordó visitar al gobernador para pedirle, exija responsabilidad a los diputados provinciales por la mala administración que realizan; comunicar al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación la anómala situación de la Diputación; denunciar al fiscal las extralimitaciones de algunas autoridades y reanudar la actividad de los sanitarios y las fuerzas vivas para realizar un milín en que se exponga la actual situación. También se pedirá al Gobierno remedios urgentes en beneficio de la salud de la provincia.

VARIOS ESCANDALOS

Hubo cargas y heridos

Ayer, como sabemos, el público que ha querido proveerse de aceite a precio de la...

El alcalde desmintió ante los periodistas el asunto de un coque, de que se decía...

El gobernador dijo ayer al alcalde que habrá aceite a precio de tasa para mucho tiempo.

El gobernador civil, marqués de Grialba, dijo a los periodistas que el conflicto del ramo de construcción...

En la reunión celebrada en la Casa del Pueblo por las Directivas del ramo de construcción para tratar de la huelga...

Se acordó que a la reunión que se celebró hoy, lleven la siguiente fórmula: aumento del 15 por 100 en los jornales...

Un enfermo furioso
Por los médicos correspondientes fué dado de alta el enfermo José Pérez Malla...

El Empréstito de noventa millones

Breves bajo la presidencia del conde de Limpia las Comisiones municipales de Hacienda y Obras...

El aceite de tasa
Continuó ayer la venta de aceite de tasa en los puestos municipales...

No hay conciliación

Ayer prosiguieron los incidentes en la Fábrica de Tabacos. Desde mucho antes de la hora de entrada al trabajo...

El jefe de los talleres se presentó allí cuando el escándalo era mayor, y ordenó que las puertas se abrieran para todas...

En la reunión celebrada en la Casa del Pueblo por las Directivas del ramo de construcción para tratar de la huelga...

Se acordó que a la reunión que se celebró hoy, lleven la siguiente fórmula: aumento del 15 por 100 en los jornales...

Un enfermo furioso
Por los médicos correspondientes fué dado de alta el enfermo José Pérez Malla...

Fruta de Aragón
Enverada
G. García-Arista
Cuantos episodios y cuadros aragoneses

COTIZACIONES DE BOLSAS

MADRID
4 por 100 interior.— Serie F. 71/50; E. 72/25; G. 72/25; C. 72/90; A. 72/50; G. y H. 71/50; Diferentes, 72/90.

BILBAO
Altos Hornos, 214; Explosivos, 300; Resinera, 450; Papelera, 167; Banco Vizcaya, 1.205; Idem Central, 100; Idem Agrícola, 225; Unión Minera, 860; Sota, 2.310; E'cano, 190; Vasconia, 1.000; Ferrocarriles Vascongados, 500.

PARIS
Pesetas, 190; Marcos, 31,37; Libras, 70; Libras, 48; Dólar, 1270; Francos suizos, 216; Corona austriaca, 8.

BARCELONA
Interior, 71/60; Exterior, 84/00; Amortizable 5 por 100, 94/75; Nortes 252; Alicantes, 291; Andaluces, 44/50; Crédito Mercantil, 88/25; Tabacos Filipinas, 20/50; Francos, 49/99; Libras, 24/12.

LONDRES
Pesetas, 24/12 y medio; Marcos, 150/50; Francos, 47/85; Dólar, 3/81.

NOTAS INFORMATIVAS
Con mucha irregularidad transcurre la negociación de fondos públicos, pues mientras las series E, C, B y A del interior...

CRÓNICA DE SOCIEDAD

El 25 se cumplirá el segundo de la muerte del malogrado joven don Francisco Javier de Pineda y Oñate.

El 25 se cumplirá el segundo de la y virtuosos Obispos de Sión y Santander. Su alteza real el infante don Jaime.

La corrida nocturna
En la nocturna de ayer el famoso trío austríaco-bufo Charlot, L'apuz y su hijo...

El retraso en los transportes
Firmada por 54 significados comerciantes de Madrid se ha presentado al presidente del Consejo una instancia...

NOTAS POLITICAS
Dimite el gobernador de Coruña
El señor Dato dijo ayer que el ministro de la Gobernación le había dado cuenta de la dimisión del gobernador de la Coruña...

NOTAS MILITARES
Hoy publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», entre otras, las siguientes disposiciones:

«Autos» denunciados
Los guardias denunciaron ayer ocho automóviles, por faltar a las órdenes última-mente dictadas.

NOTICIAS

CORRUCULO DE BELLAS ARTES
El sábado 24 de julio se inaugurará en el Salón permanente de la plaza de las Cortes...

Conservas Trevijano
reconocidas como la primera marca española

CURSO PARA EXTRANJEROS
El segundo ciclo del curso de vacaciones para extranjeros...

AGUA DE VILLAZA, reina de las dietas. Digestivo sin igual. Su uso no deñita. Pídesse en todos los hoteles.

UNA VISITA
La Sociedad Cultural Deportiva celebrará el domingo próximo una visita a la escuela nacional de Sordomudos...

EL GAITERO
Bebida deliciosa. SIDA CHAMPAGNE. ALHAJAS. Teléfonos de EL DEBATE

EL VIZCONDE DE EZA
Importantes actos en Meilla
Discursos del general Silvestre, el Alto comisario y el ministro. Los indígenas aclaman a España

MELLILLA, 21.—El ministro de la Guerra, acompañado del alto comisario, generales Silvestre y Montevedre, numerosos jefes del Ejército y periodistas pasó el día en el campo...

MELLILLA, 22.—De madrugada terminó el banquete organizado por la guarnición en honor del ministro de la Guerra.

Comerciantes contra fabricantes
LUGO, 22.—La Cámara de Comercio, en nombre de los comerciantes de calzado de esta plaza...

UTILES Y PRACTICOS para excursiones, para la compra, etcétera. son los bolsos de bejuco japonés, forrados de tela muy fuerte...

No se contestan consultas que no traigan franco para la respuesta. L. ASIN Preciados, 23, MADRID

CORRIDAS DE TOROS

Gallo, Belmonte y Megías
BARCELONA, 22.—Toros de don Antonio Pérez, buenos. Gallo tuvo una faena colosal en su primero...

BARCELONA, 22.—En la plaza Antigua han lidiado novillos de Veragua, Rodaligo, Pedrucho y Arsequiño...

BARCELONA, 22.—Pedrucho despachó a sus dos toros y a los otros dos que mató en sustitución de Rodaligo...

Edicto convocatorio
Habiendo de proveerse en el Seminario de los Santos Justo y Pastor, de esta ciudad...

EXPLOSION DE GRISU
En el hospital de la Compañía fueron curados de primera intención. La Beneficencia y el personal de la Compañía evitó que dichos obreros perecieran.

EL MINISTRO DE ESTADO
VIGO, 22.—A mediodía ha llegado de Mondariz en automóvil, con su señora, el ministro de Estado...

EL CALZADO
LUGO, 22.—La Cámara de Comercio, en nombre de los comerciantes de calzado de esta plaza, ha dirigido al Gobierno una enérgica protesta...

DE PROVINCIAS

Plante en la cárcel de Málaga
Explosión de grisú en Barruelo
EN GUIPUZCOA
NINO ATROPELLADO
SAN SEBASTIAN, 22.—Comunican de Deya que el automóvil 1.046 de San Sebastián...

EN MALAGA
PLANTE EN LA CARCEL
MALAGA, 22.—Con motivo de negarse a salir en conducción por tránsito varios detenidos que se hallaban en esta cárcel...

EN PALENCIA
CONCURSO DE BANDAS
PALENCIA, 22.—Comerciantes e industriales acordaron definitivamente celebrar el concurso nacional de bandas de música civiles y militares...

EN PONTEVEDRA
EL MINISTRO DE ESTADO
VIGO, 22.—A mediodía ha llegado de Mondariz en automóvil, con su señora, el ministro de Estado...

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS
Día 23.—Viernes.—Santos Apolinar, Obispo y mártir; Apolonio y Eugenio, mártires; Liborio, Obispo; Santos Rómula, Redentora y Hermada, vírgenes, y Primitiva, virgen y mártir...

Religiosos Magdalenas.—Función al Santísimo Sacramento. (Cuarenta Horas.) A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne...

Religiosos Carmelitas Cazadas de las Maravillas.—Termina la pavena a Nuestra Señora del Carmen. A las ocho y media, comunión general, con fervorinos, por el padre Manila; a las diez, misa cantada...

Parroquia de San Ildefonso.—Al anochecer, ejercicio del vísperas. Parroquia del Salvador y San Nicolás.—Al toque de oraciones, visita de las cruces y explicación de un punto de la doctrina cristiana.

Adoración Nocturna.—Turno 23. San Pedro y San Pablo. Capilla del Ave María.—A las once se reza el Santo Rosario, y comida a 72 mujeres pobres.

Corte de María.—De la Soledad, en la Catedral, y parroquias de la Paloma, San Marcos e iglesia de las Calatravas. Cristo de la Salud (Ayala, 6).—Por la mañana, de once a una, exposición de Su Divina Majestad...

Explosión de grisú en Barruelo, en la mina de carbón titulada «Porvenir», propiedad de la Compañía del Norte, ocurrió una explosión de grisú en ocasión en que se hallaban en el interior el inspector vigilante Vicente García y varios obreros, los cuales fueron extraídos con quemaduras.

En el hospital de la Compañía fueron curados de primera intención. La Beneficencia y el personal de la Compañía evitó que dichos obreros perecieran.

EN PONTEVEDRA
EL MINISTRO DE ESTADO
VIGO, 22.—A mediodía ha llegado de Mondariz en automóvil, con su señora, el ministro de Estado...

Una compañía del regimiento de Murcia, con bandera y música, rindió honores. Luego embarcó el ministro y las personalidades que le esperaban en el yate «Puebla», en el que recorrió la bahía...

El marqués de Lema recorrió la orilla Norte de la bahía, presenciando las evoluciones que realizaba la escuadrilla de torpederos de la Escuela de Instrucción. Regresó a ésta a las seis de la tarde, marchando seguidamente otra vez a Mondariz.

EL CALZADO
LUGO, 22.—La Cámara de Comercio, en nombre de los comerciantes de calzado de esta plaza, ha dirigido al Gobierno una enérgica protesta...

LOTERIA NACIONAL

EL SORTEO DE AYER

Premios mayores
Núms. Premios. Poblaciones.
016 061 078 109 130 133 188 197 220

Premiados con 500 pts.
DECENA
CENTENA
MIL

DOS MIL
TRES MIL
CUATRO MIL

SEIS MIL
SIETE MIL
OCHO MIL

VEINTICINCO MIL
VEINTISEIS MIL
VEINTISIETE MIL

VEINTIOCHO MIL
VEINTINUEVE MIL
TRICENARIO MIL

TRICENARIO MIL
VEINTICINCO MIL
VEINTISEIS MIL

VEINTISIETE MIL
VEINTIOCHO MIL
VEINTINUEVE MIL

TRICENARIO MIL
VEINTICINCO MIL
VEINTISEIS MIL

VEINTISIETE MIL
VEINTIOCHO MIL
VEINTINUEVE MIL

TRICENARIO MIL
VEINTICINCO MIL
VEINTISEIS MIL

BANCO RURAL
Fundado por la Confederación Nacional Católica Agraria
OFICINAS PROVISIONALES: Amor de Dios, 4.—MADRID
TELEFONO N. 48-75
Su fin
Atender a la exportación e importación de todos los productos agrícolas e industriales, abonos, maquinaria, ganados, etc., etc., de los 5.000 Sindicatos y 58 Federaciones que integran tan magna obra, calificada en el extranjero como la más perfecta y mejor organizada del mundo.
Agencias nacionales y extranjeras
Como procedimiento el más eficaz para conseguir en breve plazo su grandioso fin, el Banco se está ocupando ya de la organización de dos importantes Agencias en NEW YORK y LONDRES, con sus correspondientes sucursales; del estudio de otras dos en PARIS y HAMBURGO, y preparando las de las regiones más importantes de España, como son Cataluña, Levante, Andalucía, Extremadura, Galicia y la del Norte en Bilbao.
CAPITAL INICIAL
10.000.000 de pesetas en acciones de 500 pesetas
El capital es ilimitado, pudiendo suscribirse hasta la cifra que el Consejo considere suficiente para atender las múltiples e importantes operaciones de la Confederación. El Consejo puede en todo momento abrir y cerrar la suscripción de acciones para su ampliación, según sus necesidades.—La escritura de constitución se firmó el día 6 del corriente.
Emisión de acciones
Las acciones podrán ser suscritas y poseídas por cualesquiera personas individuales o colectivas. La suscripción podrá hacerse al contado o a plazos. Se emitirán por su valor nominal desembolsando el 10 por 100 de su importe al hacer la suscripción; otro 10 por 100 dentro de los tres meses siguientes, y otro 10 por 100 dentro del mismo año. El Consejo de Gobierno acordará la fecha de cada uno de estos desembolsos, debiendo mediar tres meses por lo menos entre los mismos. Los ulteriores desembolsos se harán cuando lo acuerde el Consejo de gobierno, siempre que medien seis meses por lo menos desde el anterior y que transcurran tres meses entre la publicación del anuncio en la «Gaceta de Madrid» y la fecha señalada para el mismo.
Advertencias
Primera. Como el Banco ha empezado a funcionar y la suscripción de acciones está abierta, se tendrá en cuenta para el reparto de los beneficios del primer ejercicio las fechas en que se efectúan los desembolsos de las acciones suscritas.
Segunda. Se abonará el 6 por 100 anual a los desembolsos anticipados hasta la totalidad del valor de las acciones.
Tercera. Los pagos podrán efectuarse por los procedimientos siguientes:
1.º Por medio de los Sindicatos o Federaciones, y de éstas al Banco.
2.º Por transferencia a la cuenta corriente del Banco Rural en el Banco de España; y
3.º Por envío directo al Banco Rural por los procedimientos corrientes.
El Consejo de Gobierno lo forman los señores siguientes:
Presidente.—Excelentísimo señor don Rafael Martín Lázaro, comisario regio de Pósitos y ex diputado a Cortes.
Vicepresidente.—Don Antonio Sáez Fernández Casariego, ex subdirector del London County Westminster and Parr's Bank Ltd.
Secretario.—Don Luis Talavera Pardo, ex diputado a Cortes.
VOCALES
Excelentísimo señor don Francisco de Alvear y Gómez de la Cortina, conde de la Cortina, agricultor, presidente del Sindicato agrícola de Montilla (Córdoba); excelentísimo señor don José Maestre Pérez, senador del reino, ex ministro de Abastecimientos y presidente del Sindicato agrícola de San Javier (Murcia); excelentísimo señor don Manuel Loring y Martínez, conde de Mieras, tratante y diputado a Cortes; don Mateo Puyol Lalaguna, jefe técnico de la Comisaría de Seguros y director general de la parte económica de la Confederación Nacional Católica-Agraria; don Evaristo Ojeros y Navarrete, banquero; don Desiderio Canals, propietario.
Subdirector.—Don Manuel Sanz Domínguez.
Anuario de Alcubilla
El correspondiente al año 1919 se ha puesto a la venta en las principales librerías y en la Administración, calle de Argueta Figueras, 41, triplicado. Su precio, 17 pesetas en Madrid y 18 en provincias.

UNA REAL ORDEN

Los cesantes de Hacienda

Las amortizaciones de personal del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública, ha producido un desequilibrio...

metro de Hacienda una real orden, cuya parte dispositiva es como sigue: «Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer: 1.º El Negociado central de personal...

En el caso de existir vacante en la provincia, dependencia o centro donde sirva el funcionario según la planta de 1917...

Los jefes y oficiales que excedan de plantilla en un servicio serán destinados automáticamente a cubrir las vacantes existentes...

Los jefes de Administración y de Negociado que excedan de la planta designada en el artículo 1.º de la Ley de 13 de octubre de 1903...

ESPECTACULOS

APOLO.—A las 7. El conde de Lavapiés; a las 10'45, Ilas doce y media, y sereno y El barquillero. REDNA VICTORIA.—A las 10'45, El abanico de la Pompadour...

PHILIPS ARGA advertisement featuring six lamp models: LA PREFERIDA DEL HOGAR, LLENA DE GASES ARGON, PREFERIDA EN TODAS PARTES, LA DE LA LUZ MAS BRILLANTE, DOBLE LUZ A MEDIO COSTE, and REPARTO IGUAL DE LUZ. Text: Perderá usted mucho dinero, y tendrá usted mala luz, no renovando sus lámparas por las modernas PHILIPS ARGA...

Advertisement for 'Cura' featuring an illustration of a woman and a child. Text: Para lograr tal finura, como que te lavas las manos? Con el jabón PECA CURA de casa Cortés Hermanos.

Obituary for Don Javier de Pineda y Oñate. Text: SEGUNDO ANIVERSARIO Don Javier de Pineda y Oñate Falleció el día 25 de julio de 1918 a los diez y seis años de edad...

Advertisement for Emilio Cortés. Text: Oficina Informativa de Enseñanza de Cajas, 3. Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros. EMILIO CORTÉS Agente Figueras, 41, 1.º.

Advertisement for Jerónimo Farré Gamell. Text: Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina. Hernias (quebraduras), aun las más antiguas y voluminosas, incluso las eventuales consecutivas a la operación de los sistemas DEFORMADOS DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES...

Advertisement for Gastrol. Text: PARA ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO e INTESTINOS GASTROL MIRET PROBARLO ES CURARSE. DE VENTA EN TODAS PARTES.

Advertisement for Pedro Domecq. Text: VINOS Y COÑAC Casa fundada en el año 1730 PEDRO DOMEQO PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharandú, viñedo el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMEQO Y CIA, Jerez de la Frontera.

Advertisement for Iodasa Bellet. Text: IODASA BELLET. Alivia los dolores, evita congestiones y ataques purpúricos. F. BELLOT. Madrid de los Baños, 63.

Advertisement for Linimento Geneau. Text: LINIMENTO GENEAU. 45 años de éxito. FUEGO. No mas dolores. Calle de Juan de Mena, 23, 1.º-Madrid.

Advertisement for Academia de Mazas. Text: Preparación para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. CALLE DE VALVERDE, 23 MADRID.

Advertisement for Balneario de Bellus. Text: Balneario de Bellus. Provincia de Valencia. Distrito de Játiva. Aguas acratótomas, bicarbonatadas y hípticas radioactivas. Temporada oficial 1.º DE JULIO A 31 OCTUBRE.

Advertisement for Bidones. Text: BIDONES DE TODAS CLASES PROPIOS PARA ACEITES ALCOHOL, PETROLEO, BENCINA, ETC. SOLIDEZ GARANTIDA. ENTREGAS RAPIDAS. TALLERES BLANCH S.A. BADALONA (ESPAÑA).

Various small advertisements including: ALQUILERES, OFERTAS Y DEMANDAS, COMPRA, and VARIOS. Text: MAQUINAS escribir, todos maños, contado y plazos. REPARACIONES y abonos limpieza, garantía completa...

Advertisement for Sarna. Text: Sarna. ANTIBIOTICO. cura el dolor que la causa sin borrar sus lesiones. Referencias, apartado correos núm. 13, VITORIA.

Advertisement for El Ferrocarril. Text: El Ferrocarril. CALZADOS MAGDALENA, 24. Para que tiene calzado a precio menor de la tasa. Botas de abuelo de buen resultado (no olvidarlo) en cartera...

Advertisement for Reptona. Text: REPTONA. VINOS DE ORTEGA. CONVALECIENTES Y PERSONAS DEBILES. Mayor técnico y nutriólogo. Inapetencia, males de estómago, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia Ortega, León, 13, Madrid. Labor. Puente Valcañas.

Advertisement for Agua de Solares. Text: AGUA DE SOLARES. PUBLICIDAD ARTISTICA "EL DEBATE".